

MARDI

13 Juillet 1920

LE N° 100 PARAS

# BOSPHORE

DIRECTEUR

M. Paillarès

ABONNEMENTS

	UN AN	SIX MOIS
Constantinople	Liq. 7	Liq. 4
Province.....	8	4,50
Tunisie.....	Frs. 80	Frs. 45

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDÉPENDANT

LAISSEZ DIRE: LAISSEZ-VOUS BLAMER CONDAMNER EMPRISONNER; LAISSEZ-VOUS PENDRE, MAIS PUBLIEZ VOTRE PENSEZ PAUL-Louis COURIER.

RÉDACTION-ADMINISTRATION: Péra, Rue des Petits-Champs No 5.

TÉLÉGRAMMES: « BOSPHORE » Péra

TELEPHONE: Péra 2089

## La délégation du Khalifat

Paris, Juin 1920. Mohamed Ali se croit peut-être l'une des personnalités de l'actualité parisienne. Logé somptueusement à l'hôtel Regina, au coin du Louvre et du jardin des Tuilleries il prend très au sérieux sa mission. Des auxiliaires dont on ne peut préciser la nationalité exacte plus ou moins balkanico-levantine, traduisent, font traduire, impriment, distribuent tout une collection de brochures et petits papiers qui démontrent en termes catégoriques que M. Lloyd George est plus ignorant qu'un portefax en matière de politique orientale, qui décident que la diplomatie de la vieille Europe doit s'incliner devant Monsieur Mohamed Ali et qu'il n'a qu'un geste à faire pour redire en poussière les cabinets de Londres et de Paris. Monsieur Mohamed a décreté que l'on ne doit point toucher à la Turquie et qu'elle doit demeurer telle qu'elle fut en 1914 sous menace des pires cataclysmes. Cela est affirmé au nom de 30 ou de 80 millions (je ne me souviens plus au juste), mais quand on jongle avec les millions on n'en est pas à quelques dizaines de millions près) d'indiens musulmans dont les 9/10 ne connaissent certainement pas le premier mot de toute cette affaire. Cela est d'ailleurs un des travers de notre époque. Les gens ont tous la manie de parler au nom d'un nombre plus ou moins fantastique de leurs compatriotes qui ne les ont pas chargé de ce soin. Les meetings sont une autre variante de ce même phénomène. Quelques dizaines ou centaines de braves gens réunis dans une salle votent des résolutions mirificques qui commencent sur un ton qui rappelle les cérémonies du Champ de Mars pendant la Révolution française « Le peuple de... (suit le nom d'une ville, au choix) réuni à la salle X... décide après avoir entendu MM. Z. W. Y. de prier le gouvernement de faire ceci ou cela. » Or cette assemblée se compose généralement des organisateurs, de leurs amis et de quelques curieux qui ne savaient pas où passer leur soirée.

Mohamed Ali a tenu hier un meeting de ce genre à la salle des Ingénieurs Civils, une salle où les ingénieurs civils ne doivent pas se réunir souvent, ou sont trop « civils » pour ne pas céder facilement la place à des jeunes filles qui aiment danser, car la salle est louée pour des bals presque tous les soirs de la saison. Il y avait hier soir environ 400 personnes, y compris un fort contingent d'Arméniens, de Grecs, de Syriens, d'Israélites qui interrompirent avec quelque virulence M. Mohamed Ali et ses amis. Au premier rang des dits amis figurait Claude Farrère un peu fumeux. On entendit aussi M. de Monzie, l'avocat de la reprise des relations avec le Vatican deux ou trois autres personnages, et l'on vota la résolution à mains levées. On décrète qu'elle était votée à l'unanimité, estimant que les nombreux protestataires ne comptaient pas. Cela réduisait les fidèles à deux cent cinquante, à trois cents.

Si le comité du khalifat auquel on a câblé aux Indes évidemment le résultat de la soirée s'imagine que le peuple de Paris se passe une pour la campagne de M. Mohamed Ali il se trompe singulièrement... Mohamed Ali n'a même pas eu, avec son beau petit bonnet blanc en poil d'agneau sur lequel est fixé par devant un croissant rouge, coiffure de circonstance qui ne correspond à rien d'officiel à ma connaissance, les honneurs des journaux illustrés. Sauf quelques petits journaux, personne n'a même parlé de lui. Cette agitation présentement pan-islamique n'émoit pas vraiment en France, car nous avons une tout autre conception et un trop grand respect de l'intelligence islamique pour voir

dans l'Islam une vaste machine de guerre à la disposition d'un Monseigneur qui a un petit bonnet blanc en poil d'agneau avec un petit croissant écarlate sur la tête.

Notre sens critique est trop aigu pour ne pas sentir le côté charlatanisme de cette mission du khalifat qui vient se mêler de choses qui ne le regarda pas. Je me demande quelle tête feraien les Hindous en voyant débarquer à Bombay un zouave pontifical tonitrifiant.

Si ignorant que Mohamed Ali juge M. Lloyd George et probablement tous ceux qui sont hostiles à l'intégrité de l'Empire ottoman, il y des choses pourtant que nous savons dont la toute première est que le Coran condamne la souveraineté temporelle au même titre que la souveraineté spirituelle. Le Prophète ne veut admettre aucun genre d'autocratie dans l'Islam et il répète constamment que la domination suprême est à Dieu seul. Jamais il ne s'est lui-même posé en souverain vis-à-vis de son peuple.

Le khalifat institué par Mahomet de son vivant, ne fut qu'une lieutenance établie à Médine pour les besoins des expéditions lointaines. A la veille de sa mort, quand il désigna Abu Bekr pour son successeur, il n'accorda que trente années à ce khalifat ajoutant « Passé ce terme il ne pourra exister que des supplices, la jeunesse, elle, s'en fiche. Si c'est pour le public il s'en moque ou il proteste ; quant aux autres, s'il y en a, ils s'en f... Parfaitement. »

Il y a quelques jours, parlant de palmarès, je disais ici-même le genre de discours que je ferais si j'étais chargé de complimenter les brillants vainqueurs des tournois scolaires.

Aujourd'hui je vais vous dire comment je parlerais aux élèves en général :

## LES MATINALES

Devant le nombre effrayant d'allocutions que l'on prononce un peu partout en juillet, dans tous les collèges et pensionnats du monde, je me demande quelle peut être l'utilité de ces fleurs de rhétorique aussi bien pour ceux qui les cultivent que pour ceux qui les enculent.

Ah ! que de temps précieux nous perdons à faire des phrases ! Ces fêtes scolaires, littéraires et artistiques que l'on célèbre en pleine canicule gagnaient à être écourtées le plus possible. Puisqu'elles sont destinées à récompenser les élèves méritants, qu'on y proclame les lauréats et que tout soit dit. Si c'est pour la jeunesse qu'on fait subir à un tas de gens un programme où il y a tous les supplices, la jeunesse, elle, s'en fiche. Si c'est pour le public il s'en moque ou il proteste ; quant aux autres, s'il y en a, ils s'en f... Parfaitement.

Il y a quelques jours, parlant de palmarès, je disais ici-même le genre de discours que je ferais si j'étais chargé de complimenter les brillants vainqueurs des tournois scolaires.

On ne m'applaudira peut-être pas. Mais on m'aura compris. C'est l'essentiel.

si l'on me confiait le soin de saluer leur départ en juillet.

— Mes amis, vous allez partir en vacances. C'est le juste repos que nous accordons à votre offre après tant de travail, aussi bien pour vous les lauréats, que pour vous les cancéres. Allez en paix. N'oubliez pas que ce que nous savons de mieux c'est que nous ne savons rien. Rien n'est moins absolu que les grands principes, rien n'est moins faux que les prétendues vérités éternelles. Vous viendrez l'an prochain apprendre des choses qui contrediront peut-être, celles que vous venez d'avoir apprises. Ne vous en faites pas. C'est cela le progrès humain. La civilisation est faite de contrefaçons et de mensonges. Les livres disent ce qu'elles doivent être, mais la vie seule la présente telle qu'elle est : une salé blague.

Quant à vous, diplômés, qui entrez dans la vie à la poursuite du succès et de la fortune, je vous souhaite dans la bataille plus de chance que de courage, plus de toupet que de scrupules. Vous n'allez pas tarder à apprendre que pour devenir des hommes considérés et considérables il faut savoir.... tout ce que les écoles ne vous apprennent pas. Allez et débrouillez-vous.

On ne m'applaudira peut-être pas. Mais on m'aura compris. C'est l'essentiel.

VIDI

## NOS DÉPÈCHES

### Le traité avec l'Allemagne

Spa, 11 juillet  
MM. Millerand, Lloyd George et Siorza ont eu, à l'issue de la discussion de la question du charbon avec les Allemands, une longue conversation, qui a abouti à un parfait accord sur toutes les décisions prises et à intervenir à Spa pour l'exécution ponctuelle du traité par l'Allemagne.

(Bosphore)

Bruxelles, 11 juillet

La « Libre Belgique », parlant de la question du désarmement dit que l'Allemagne continue à constituer une sérieuse menace pour la tranquillité de l'Europe, car le matériel détruit est insignifiant en comparaison des armes qui se trouvent cachées encore dans dans toutes les parties du pays.

Il est donc indispensable, écrit ce journal, de découvrir et de rendre inutilisable tout ce matériel.

\*\*

Londres, 11 juillet

On considère dans les milieux politiques anglais que la menace d'occupation de territoires allemands en cas de non-exécution des engagements pris à Spa constitue le meilleur moyen de coercition qui puisse être mis en pratique vis-à-vis de l'Allemagne.

Cette proposition, qui a été faite au début par M. Millerand a rencontré l'agrément de M. Lloyd George.

(Bosphore)

La Société des Nations

Londres, 11 juillet  
La première réunion de l'Assemblée de la Société des nations est fixée au 15 novembre.

(Bosphore)

\*\*

Les réparations allemandes

Rome, 11 juillet  
L'« Agence Stefani » reçoit de Spa que la Conférence a décidé de maintenir intégralement les dispositions du traité relatives aux réparations. Les demandes que les Allemands présentent à ce sujet furent rejetées dans leur ensemble.

M. Von Simons a voulu faire val-

de France à Constantinople à l'heure d'informe les membres de cette Ligue qu'ils aient à retirer leur carte pour la revue du 14 juillet à la permanence située à l'Hôtel Continental, de 5 h. à 7 h. après midi. Ils pourront également s'inscrire, selon leur désir, pour le banquet qui doit avoir lieu à l'Union Française à 12 h. 1/2. Le Comité

5 dépêches censurées

La conférence de Spa

Communiqué de samedi après-midi

Spa, 11. T.H.R.— La seconde séance pliante de la conférence de Spa, s'est tenue de 4 h. et demie à 7 heures. M. Millerand a répondu aux observations de la délégation allemande, relatives à la notification des alliés dans la question du charbon.

Il a marqué le caractère inexact et peu convenable des déclarations de M. Stinnes, en remarquant d'ailleurs que le Dr Von Simons avait eu soin de déclarer d'avance que la délégation, en laissant toute la responsabilité à son auteur, par conséquent, M. Millerand s'est donc adressé uniquement à la délégation allemande.

M. Millerand, au nom des alliés, a invité les experts allemands à prendre contact immédiat, en commission, avec les experts alliés pour faire connaître leurs explications et suggestions.

Le Dr Von Simons a ensuite pris la parole pour exposer le plan allemand en ce qui concerne la question des réparations. Il a remercié le président du conseil français de ses déclarations qui mar-

## LE 14 JUILLET A CONSTANTINOPLE

### Programme des Fêtes

La fête nationale sera célébrée à Constantinople dans les conditions ci-après :

13 JUILLET à 21 heures: retraite aux flambeaux suivant l'itinéraire:

Ecole militaire du Harbié-Tunnel avec arrêt aux points suivants :

1. — Place du Taxim

2. — Cercle militaire

3. — 303 Rue de Péra

4. — Place du Tunnel.

14 JUILLET.— A l'occasion de la fête nationale du 14 Juillet, le général Nayrat de Bourgoin, commandant provisoirement l'armée d'Orient, passera à 8 1/2 h. sur le champ de Mars du Taxim, une revue des troupes françaises de Constantinople.

Tous les officiers sans troupes assistent à cette revue. Ils seront rendus à 8 h. 10 sur le terrain du Taxim où ils seront placés le long de la limite Nord du terrain par les soins d'un officier de l'Etat-Major du Général Commandant la D. I. M. O. Tenue ordinaire avec sabre et décossements français.

Les officiers de réserve en tenue sont invités à assister à la revue ; ils se placeront avec les officiers sans troupes.

\*\*

En raison du peu d'étendue du terrain, il ne pourra être admis dans les tribunes et les enceintes qu'un certain nombre d'invités, auxquels des cartes d'entrée seront remises en temps utile, par les services de consultat.

Le public non pourra de cartes se placer sur le pourtour ouest du Champ de Mars (côté opposé à la caserne) et sur le terre-plein en bordure de la caserne du Taxim. L'avenue proprement dite sera entièrement dégagée sur toute la longueur du terrain.

L'entrée des autos (militaires et civiles) se fera par la porte D, en face la caserne du Taxim. Après avoir passé devant les tribunes les autos iront se ranger derrière celles-ci et y resteront pendant toute la revue.

Les invités à pied et les enfants des écoles entreront par la Porte F, située sur la place du Taxim (côté Péra).

Le public non munis de cartes entrera par la rampe en bordure des maisons à l'ouest du terrain (rue des Pompiers et rue Valide).

Les invités en auto ou à pied ne seront admis qu'à partir de 7 h. 30.

Aucune entrée ne sera plus tolérée à partir de 8 h. 15, sous aucun prétexte.

\*\*

A 17 heures fête sportive sur le terrain de Taxim.

### Haut-Commissariat de la République Française

A l'occasion de la Fête Nationale, le Haut-Commissaire de la République aura l'honneur de recevoir, mercredi prochain, 14 Juillet, la Colonie Française, ainsi que MM. les officiers de terre et de mer qui voudront bien se joindre à elle. La réception aura lieu à l'ambassade de France une demi-heure après la fin de la Revue des troupes.

Les places seront réservées aux membres de la Colonie Française,

qui devront retirer leur carte à l'Union Française, munis de leur certificat d'immatrication à partir du 9 juillet.

Les membres de l'Assemblée des notables, les mutilés de guerre, les Français ayant perdu soit leur père, soit un fils ou un frère à la guerre, feront leur carte au Consulat les 9, 12 et 13 juillet.

Les membres de l'Union des Combattants recevront leur carte au bureau de l'Association.

Le Consul Suppléant Gérant du consulat général MEYRIER

Aviation française

Des avions du port aérien de Constantinople lanceront le 14 juillet sur Stamboul, Pétra et Taxim.

Les petits drapeaux français. Ra-

massez et lisez attentivement car

certaines de ces petits drapeaux

donneront droit à une promenade

gratuite en avion Limousine au-

dessus de San-Stefano, Constantinople, le Bosphore, la Mer Noire,

Côte d'Asie, Corne d'Or et San-Stefano.

\*\*

**La Grèce en Asie-Mineure**  
COMMUNIQUÉ DU QUARTIER  
GÉNÉRAL HELLENIQUE  
du 8 juillet 1920

**Front Nord.** — A la suite de l'occupation de Moudania par des troupes de débarquement britanniques opérées sous un feu violent, une forte colonne hellénique après avoir culbuté aujourd'hui à 14 heures l'ennemi installé à 5 kilomètres à l'Ouest de Brousse a occupé cette ville. L'ennemi totalement dispersé a fui vers l'Est en abandonnant des prisonniers, des canons, des mitrailleuses et du matériel de toute sorte qui n'a pas été encore dénombré. Un ordre parfait règne dans la région de la ville.

**Front Sud.** — La ville de Naxi a été occupée par des forces helléniques l'ennemi ayant été dispersé en abandonnant des morts des blessés et du matériel.

Général PARASKEVOPoulos

**Paris, 10. T. H. R.** — Les forces que les nationalistes avaient opposées au groupe de divisions du nord s'élevaient à 20.000 hommes environ. C'est à peine si 4.000 à 5.000 hommes ont pu s'échapper en fuyant vers Brousse. Tout le matériel de cette armée est tombé entre les mains des Grecs.

**Volontaires arméniens**

Selon le Chavigne, les réfugiés arméniens se trouvant à Athènes ont prié les autorités militaires de les admettre comme volontaires dans l'armée hellénique.

Cette demande a été agréée. Ils seront fort probablement dirigés sur le front de Pandemus.

Le sentiment de la France favorable à un relèvement économique de l'Allemagne, pour faciliter l'exécution de ses engagements. Il a annoncé que le plan des réparations serait remis dimanche soir aux alliés, pour que la discussion puisse en avoir lieu lundi matin. Il a indiqué, des maintenant, la situation critique des finances allemandes; la nécessité de la fixation de la somme finale due à l'Allemagne.

L'Allemagne a eu le premier plan qui avait été préparé, relatif à la fourniture du charbon et qui est actuellement soumis aux experts. Le second plan est relatif à la fourniture des matériaux pour les pays dévastés. Les explications d'ordre général ont été données sur ces divers plans.

**Les délégués allemands regrettent les paroles de M. Stinnes**

Spa, 11. T.H.R. — Au sujet de l'incident provoqué par le langage de M. Stinnes, samedi matin, le chancelier Fehrenbach et von Simons ont déclaré au secrétaire général de la conférence qu'ils regrettaient les paroles prononcées par M. Stinnes, et que s'ils avaient prévu que M. Stinnes tiendrait un tel langage, ils ne l'auraient pas autorisé à parler.

**L'Allemagne signe le protocole relatif au désarmement**

Spa, 11. T.H.R. — La délegation allemande, après l'énergique déclaration de M. Lloyd George signa le protocole relatif au désarmement.

Dans la séance de l'après-midi, la conférence de Spa examina la question des coupables et M. Millerand notifia aux délégués allemands les mesures envisagées par les alliés pour assurer la régularité de la livraison du charbon.

Selon le Petit Parisien, les négociations entre les alliés pour le règlement des réparations d'indemnité se poursuivent et sont près d'aboutir.

**France**

**L'exploitation de la houille blanche**

Paris, 11. T. H. R. — La chambre vient de voter un article de loi ayant pour objet de permettre l'électrification immédiate des lignes de chemins de fer de la Dordogne et en même temps l'exploitation de la houille blanche qui peut fournir cette rivière.

Ce travail d'électrification doit être effectué par la Compagnie d'Orléans.

**Belgique**

**M. Venizelos à Bruxelles**

Bruxelles 11. T. H. R. — M. Venizelos est arrivé vendredi à Bruxelles où il fut l'hôte du roi et de la reine des Belges.

**Allemagne**

**La question des coupables**

Spa, 11. T. H. R. — Au sujet de la poursuite des coupables, le protocole fut signé par les alliés et par la délégation allemande. La cour de Leipzig poursuivra les instructions en cours pour lesquelles des simplifications sont apportées.

**La question du charbon**

Paris, 11. T. H. R. — Le « Temps » écrit que différents indices font penser qu'une partie de l'industrie allemande possède actuellement des quantités de combustible égales ou supérieures à ses besoins. Malgré cela, les Allemands ne manquent pas de mettre en avant les possibilités d'une production dans les régions de la Ruhr si les mineurs venaient à cesser de faire des heures supplémentaires. Toute cette campagne menée indique la mauvaise volonté de l'Allemagne de ne pas tenir les engagements pris concernant la livraison du charbon.

**Pologne**

**La situation des armées polonaises**

Londres, 11. T. H. R. — Une dépêche de Spa de source officielle, reçue dans la soirée d'hier, dit que M. Lloyd George a déclaré à M. Tchitchérine que l'Angleterre exigeait comme première condition pour la reprise des pourparlers avec Krassine, la conclusion d'un armistice avec la Pologne.

M. Lloyd George parlait en parfait accord avec la France, l'Italie et le Japon.

La situation précaire des armées polonaises provoque des commentaires dans la presse et dans les cercles militaires. La majorité des critiques est pessimiste, vu la situation des armées capturées dans les marais du Pripyat et menacées dans le dos par la cavalerie et l'infanterie bolcheviste.

D'après le « Temps », MM. Lloyd George et Millerand ont, dans plusieurs entrevues, discuté la situation polonaise. D'autre part, le maréchal Foch, après avoir conféré avec le chef de la délégation polonaise, a quitté Spa samedi soir. D'après des informations de source polonaise, un grand mouvement patriotique s'est déclenché en Pologne et partout des corps de volontaires s'organisent. Les bureaux de recrutement sont très occupés.

**La question turque**

Rome, 11 A.T.I. — Les observations de la délégation ottomane au traité de paix furent transmises par le Conseil suprême à la conférence de Spa, qui les discuta.

Le comte Sforza a affirmé à nouveau le point de vue italien, qui est contrarie à toute violence.

**A la Chambre italienne**

Rome, 10 A.T.I. — M. Giolitti président du conseil, répondant à divers orateurs, déclara que la constitution actuelle du cabinet représente une force de coalition constitutionnelle ayant la puissance voulue pour la reconstruction financière et économique du pays.

Le nouveau cabinet aura encore pour tâche de réglementer d'une façon plus efficace l'état de choses à l'intérieur, spécialement en ce qui concerne l'arrêt du travail dans les services publics.

Après avoir entendu les déclarations de M. Giolitti, la Chambre des députés a accordé sa confiance au nouveau cabinet par 265 voix contre 146.

La Chambre repoussa ensuite quelques ordres du jour qui avaient également été rejetés par le gouvernement. L'ordre du jour de demain comprend deux nouveaux projets présentés par le gouvernement : projet sur la commission d'enquête pour les dépenses de guerre et projet sur l'impôt de la succession.

La séance a été levée à 22 h. 30.

**Un article de la « Libre Belgique »**

Bruxelles, 11 A.T.I. — La Libre Belgique, dans un article très documenté expose la situation actuelle en Allemagne au point de vue militaire qu'économique.

Ce journal est d'avis que les Allemands sont à même d'exécuter toutes les stipulations du traité, mais, que leur mauvais ouvoir est très manifeste pour espérer qu'ils feront quoi que ce soit s'ils n'y sont pas forcés.

C'est ce que les Alliés comprirent dès le premier moment, lorsque M. Fehrenbach, tout en affirmant les bonnes dispositions de l'Allemagne, ne voulut prendre aucun engagement, se bornant à faire ressortir les difficultés actuelles en Allemagne pour justifier le maintien d'une force supérieure à celle prévue par le traité en ajoutant que les conditions économiques étaient telles qu'elles faisaient craindre les pires conséquences.

Ce sont là des manœuvres allemandes auxquelles il ne fait point de laisser prendre. Les Alliés, d'ailleurs l'ont senti dès le premier moment, et leur attitude a été empreinte d'une fermeté qui a empêché les Allemands à persévirer dans leur intranquiseance, M. Lloyd George, porte-parole de l'Entente, a séchement fait comprendre à M. Von Simons, ou général Von Seckt et au chancelier Fehrenbach que le traité ne souffrirait plus aucune atteinte.

Sur l'avis des experts militaires, il a été reconnu que les mesures les plus efficaces pour rappeler l'Allemagne à l'observation de ses engagements sont les dispositions militaires ; voilà pourquoi l'occurrence

cupation de villes allemandes est prévue en cas de non exécution par Berlin des engagements qu'il prend à Spa.

Bruxelles, 11 A.T.I. — M. Millerand a déclaré au correspondant du Soir à Spa qu'aucune révision du traité n'est envisagée. Les décisions qui sont prises en ce moment ne font que compléter les accords de Versailles.

**LE TRAITÉ TURC**

Paris, 10. T.H.R. — Le Conseil suprême, réuni à Spa, décida de ne faire aucune concession à la Turquie, sauf sur quelques points de détail concernant, selon le Matin, le contrôle interallié. M. Venizelos assistait à la conférence ; il fit, selon les renseignements fournis à la presse, un exposé sur les opérations de l'Armée grecque.

Une commission a été nommée pour rédiger une note à la délégation turque dans le sens des décisions prises par la conférence de Spa. Il lui sera signifié en outre qu'un délai de dix jours sera accordé aux Turcs pour signer le traité.

Selon la Démocratie nouvelle, Mustafa Kémal a décreté la mobilisation générale en Anatolie et procéda au recrutement forcé des hommes valides, sans distinction de religion.

Le général Lacroix, dans une étude technique, parue dans le Temps, sur les opérations helléniques, dit notamment que, après les succès grecs et la destruction des bandes kényalistes, les troupes de l'Entente sont établies dans une zone

de guerre formée par le triangle Ismid.

**Le départ de la délégation turque**

Paris, 10. T.H.R. — La délégation turque quitta Paris jeudi.

**ECHOS ET NOUVELLES**

18 lignes censurées

D'après les déclarations des voyageurs arrivant de Trébisond les autorités nationalistes défendent aux Arméniens de sortir de la ville.

**A Beïcos**

Samedi une force de 500 Hellènes a été envoyée à l'intérieur de Beïcos pour se renseigner sur les forces nationales se trouvant dans ces parages.

**Un conseil de la Couronne**

On annonce dans les milieux officiels de la Sublime Porte que, dès l'arrivée des délégués turcs, la réponse de la Conférence sera examinée par un conseil de la Couronne qui se prononcera définitivement sur l'acceptation ou le rejet du traité.

**Turcs et Arméniens**

Mustafa Kémal a ordonné à Karabékir à Erzéroum, d'ouvrir sans retard les hostilités contre les Arméniens. L'Assemblée nationale d'Angora a approuvé cette décision.

**A Bakou**

Suivant les informations de l'Ashkhabad, l'autorité soviétique de Bakou a arrêté les membres arméniens de l'ancien Parti communiste azéri et appartenant tous au parti de la Tashmudzoutioun.

**Les chemins de fer en Arménie**

Un groupe de capitalistes arméniens a élaboré un projet de construction d'un chemin de fer Batoum-Kars-Sardarabad. Ce projet a été approuvé par le conseil des ministres d'Erevan. Des capitalistes français, anglais et italiens ont exprimé le désir de participer à cette entreprise.

La ligne projetée passera par la région houillère d'Olti et par la région saline de Goghi et Gaghzvan. La durée de la construction est de 55 ans.

**Meurtre**

M. Artin Allahkourian a été, dimanche à 9 h. du soir, à Guédik Pacha, Tati-Konyou, l'objet d'une agression de la part d'un individu qui lui plongea un poignard dans le dos et prit la fuite après l'avoir dépossédé. Le blessé a été immédiatement transféré à la pharmacie voisine où il a reçu les premiers soins. Transféré de là chez lui, le malheureux a succombé à sa blessure.

Le meurtre est en fuite.

**M. Khaddian à Paris**

Le Verteine-Lour annonce que M. Khaddian, ex-premier ministre de la République arménienne est arrivé samedi à Paris et a été reçu par les présidents des délégations arméniennes.

**Complot bolcheviste à Riga**

On mandate de Copenhague au Daily Telegraph que les agents lettons ont découvert en Lituanie une vaste organisation bolcheviste ayant son siège central dans le district de Riga. Un bureau de la Croix-Rouge est soupçonné d'avoir assumé la distribution de tonnes de sommes envoyées de la Russie soviétique.

**L'indépendance de l'Egypte**

Selon le Daily Telegraph, Saïd Zaghloul pacha, président de la délégation égyptienne qui se trouve en Angleterre a offert à nombre de ses amis au Carlton Hotel, un dîner au cours duquel il a relevé qu'une Egypte indépendante serait pour toujours une amie et une allié loyale de la Grande Bretagne. La délégation se trouve en Angleterre pour essayer d'aboutir à une entente à ce sujet et concilier les intérêts réels britanniques avec l'indépendance que la délégation dépend.

**La fête du roi de Serbie**

Le grand archidiacre et M. Sp. Constantinidis 1er drogman du Patriarche

Panderma-Ala-Chéhir et disposées de manière à pouvoir opérer, si cela est nécessaire, une marche concentrique.

Selon le Gaulois, la conférence de Spa prendra fin samedi soir, mais il se traiterait question qu'une autre conférence ait lieu à Ostende ou à Londres, pour examiner certaines questions subsidiaires.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le semestre acquis que la délégation ottomane signera le traité de paix dans le délai qui lui a été imparti par les Alliés.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Journal des Débats recommande aux alliés d'aviser aux moyens pratiques d'exécution du traité de paix qu'il veut signer avec la Turquie. Il ajoute que la protection de l'Arménie par les alliés est essentielle.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Conseil suprême, réuni à Spa, décida de ne faire aucune concession à la Turquie, sauf sur quelques points de détail concernant, selon le Matin, le contrôle interallié. M. Venizelos assistait à la conférence ; il fit, selon les renseignements fournis à la presse, un exposé sur les opérations de l'Armée grecque.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Journal des Débats recommande aux alliés d'aviser aux moyens pratiques d'exécution du traité de paix qu'il veut signer avec la Turquie. Il ajoute que la protection de l'Arménie par les alliés est essentielle.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Conseil Suprême recommande aux alliés d'aviser aux moyens pratiques d'exécution du traité de paix qu'il veut signer avec la Turquie. Il ajoute que la protection de l'Arménie par les alliés est essentielle.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Conseil Suprême recommande aux alliés d'aviser aux moyens pratiques d'exécution du traité de paix qu'il veut signer avec la Turquie. Il ajoute que la protection de l'Arménie par les alliés est essentielle.

\*\*

Paris, 10. T.H.R. — Le Conseil Suprême recommand

# La Bourse

Cours des fonds et valeurs

12 Juillet 1920

Cours cotés à 5 h. du soir au Haydar Han

## OBLIGATIONS

1er Emprunt Intérieur Ott. Ltd.	16	50
Turc Unifié 4 000 . . . . .	91	50
Lots Turcs . . . . .	12	05
Egypte 1883 3 000 . . . . .	Frs. 1750	
" 1903 3 000 . . . . .	950	
" 1911 3 000 . . . . .	925	
Grecs 1880 3 000 . . . . .	1100	
" 1904 3 1/2 . . . . .	Ltq. 12	
Anatolie I C d. t. 4 1/2 . . . . .	13	50
" II 4 1/2 . . . . .	14	90
" III 4 . . . . .	14	75
Quais de Consipole 4 000 . . . . .	22	25
Port Haïdar-Pacha 5 000 . . . . .	16	
Quais de Smyrne 4 000 . . . . .		
Eaux de Dercos 4 000 . . . . .	16	
" de Scutari 5 000 . . . . .	5	05
Tunnelways . . . . .	5	
Klectricité . . . . .	5	

## ACTIONS

Anatolie Ch. de fer Ott.	Liq.	19	50
Banque imp. Ottomane . . . . .		3	
Assurances Ottomanes . . . . .			
Brasseries réunies . . . . .		35	
" jouissance . . . . .		26	
Ciments Arslan . . . . .		22	50
Eski-Hissar . . . . .		21	
Minoterie l'Union . . . . .		16	
Droguerie Centrale . . . . .			
Eaux de Scutari . . . . .			
Dercos (Eaux de) . . . . .		18	50
Bala-Karaïdah . . . . .		35	
Kassandra priv . . . . .		9	
" ord. . . . .		10	
Tramways de Consipole . . . . .		37	50
Jouissances . . . . .			
Téléphones de Consipole . . . . .			
Commercial . . . . .	Frs.		
Laurium grec . . . . .			
Transvaal . . . . .			
Chartered . . . . .			
Régie des Tabacs . . . . .	Ltq.	34	
Société d'Héralcée . . . . .			
Stéria . . . . .			
Union Ciné-Théâtrale . . . . .			

## CHANGE

Londres . . . . .	412	
Paris . . . . .	11	25
Athènes . . . . .	15	85
Rome . . . . .	5	9550
Suisse . . . . .	5	30
Berlin . . . . .		
Vienne . . . . .	2	70
Hollande . . . . .		

## MONNAIES (Papier)

Livres anglaises . . . . .	410	
Francs français . . . . .	178	
Drachmes . . . . .	254	
Lires italiennes . . . . .	131	
Dollars . . . . .	402	50
Roubles Romanoff . . . . .		
" Kerensky . . . . .	57	
Leis . . . . .	14	25
Couronnes . . . . .	58	25
Marks . . . . .	44	
Levas . . . . .		
Rilette Banque Imp. Ott.		
1er Emission . . . . .		

## MONNAIES (Or)

Livre turque . . . . .	1	500
------------------------	---	-----

## La Politique

### L'avance grecque

La marche de l'armée grecque ayant atteint les objectifs prévus dans les conversations alliées à Boulogne, dit une dépêche de Spa, cette avance a été momentanément arrêtée, en attendant la réponse de la Turquie à la mise en demeure alliée d'avoir à signer jusqu'au 22 juillet le traité de paix. Un autre télégramme venu presque simultanément avec le premier, annonce que M. Venizelos déclare vouloir causer avec les Arméniens, sur les conditions auxquelles pourrait se faire une nouvelle avance grecque, et notamment sur la question de Constantinople. En regard de ces deux nouvelles très précises nous vient celle du départ de Paris de la délégation ottomane. Très probablement, c'est à Constantinople que seront prises, dès le retour de la délégation, les décisions définitives de la Turquie, en accord complet avec la couronne et après avoir entendu l'avis de toutes les personnalités qui ont joué un rôle marquant dans la politique de ce pays.

Que sera la réponse dernière de la Turquie ? Laissons les événements eux-mêmes nous la donner, car il est bien malaisé, même pour ceux dont c'est le métier, de se faire une opinion au milieu du véritable fourmillement de nouvelles contradictions qui parviennent de toutes parts. On pourra peut-être ouvrir les paris. La Porte saura-t-elle ou ne signera-t-elle pas ? Abstenons-nous de donner notre avis. C'est le plus sage et le moins risqué en la situation actuelle.

En tous cas, dans la nouvelle étape que traverse la paix turque, il ne

sera pas dit que la Turquie n'a pas été avertie des graves dangers d'un refus de signature. La dépêche où il est question de Constantinople, est là, très brutale en son laconisme. Elle vient corroborer l'article précis du traité où le maintien des Turcs, dans cette capitale, est conditionnel et subordonné, non seulement d'ailleurs, à la signature du traité, mais également à son exécution.

Il en est qui affirment que les Turcs seraient disposés à faire leur deuil de Constantinople, si son occupation temporaire ou définitive ne solutionne pas la question turque, que l'Anatolie reste avec ses ressources inépuisables, puisque le paysan anatolien fait la guerre depuis douze ans, sans avoir encore eu ce nouvement de révolte inné en l'homme qui a trop pâti. Nous nous sommes laissé dire ces choses, et d'autres encore, que les Bolchevistes auraient promis leur aide effective aux kemalistes, que les Allemands auraient installé des fabriques de munitions en Anatolie, que Mustapha Kemal préparerait une contre-offensive formidable, (avec quoi?) que l'Islam se révolterait d'Angora aux Indes, bref tous les cataclysmes, avec les vieux clichés qui font si bien dans un article politique. C'est avec de telles systèmes de défense que les prétendus partisans de la Turquie, ont détruit sa cause, en trompant elle-même et en lui faisant prendre au sérieux le bluff dont on l'entourait.

Souhaitons que ces « bons amis » finissent par se taire pour permettre à ce pays de voir clair dans sa destinée et de prendre enfin les résolutions viriles qu'impose une situation sans issue.

### L'Informé.

## Dernières nouvelles

### Tentative de strangulation

Le fameux Hafiz captan a, hier, au cours de son interrogatoire tenté d'étrangler les lieutenants Mehmed Rüki et Adil aide de camp du commandant de la place. Il avait déjà manifesté ces mêmes symptômes de folie furieuse à Konia où pour s'évader de prison, il tua son geôlier.

### L'attaque d'Eumerli

Les troupes hellènes, parvenues dans les parages d'Eumerli, ont livré bataille aux bandes nationalistes. Ces dernières battent en retraite en désordre.

### A Sinope

Les forces nationales ont transformé la ville de Sinope en île indépendant.

### A Brousse

Noury bey, directeur de la police de Brousse, et les fonctionnaires supérieurs ont abandonné la ville en se rattachant aux forces nationales.

### Toujours optimistes

Les cercles gouvernementaux accueillent avec optimisme la nouvelle du retour de Damad Férid pacha.

### L'épilogue des événements de Yozgat

Les incidents de Yozgat viennent de se terminer par la défaite complète des nationalistes. Nous avons expliqué comment la ville passa à diverses reprises des mains des nationalistes à celles des insurgés. Finalement une colonne de forces antikemalistes descendue de Sivas sous le commandement du colonel Sélaheddine bey, infligea aux bandes de Mustafa Kemal une défaite complète et prit définitivement possession de la ville. La population a accueilli avec le plus vif enthousiasme sa libération du joug nationaliste.

### Les revendications arméniennes

Nous avons parlé de la réclamation en dommages-intérêts adressée par le patriarchat arménien au gouvernement turc du chef des dommages subis par Arméniens au cours de la guerre. La commission spéciale du ministère des finances a établi le bien fondé de quelques-unes des revendications. Le paiement des dommages sera effectué bientôt. Les délibérations de la commission continueront jusqu'à la fin de l'examen de tout le dossier.

### 2 nouvelles censures

À l'occasion de la fête Nationale les bureaux de la Banque Commerciale de la Méditerranée, à Galata et Stamboul, seront fermés le 14 Juillet.

En tous cas, dans la nouvelle étape que traverse la paix turque, il ne

## Déclarations de Réchad bey ministre de l'intérieur ad interim

Réchad bey, ministre de l'intérieur ad interim, a fait à un de nos collaborateurs les déclarations suivantes sur la situation politique actuelle :

Le conseil des ministres a décidé d'envoyer des fonctionnaires capables, intégrés et honnêtes à Brousse, Ballakess et autres lieux délivrés des nationalistes. Nous nous occupons de dresser le cadre de ce personnel.

— Le gouvernement est-il renseigné sur les négociations de la conférence de Spa ?

— Non, le gouvernement ne sait rien à ce sujet. Les cercles officiels ne sont pas non plus renseignés sous ce rapport. La conférence préoccupée d'autres affaires n'a pas encore abordé l'examen de notre question.

— Y a-t-il une nouvelle concernant le retour du grand-vézir Damad Férid pacha ? La nouvelle du retour est-elle exacte ?

— Oui le gouvernement a été avisé par télégramme du départ de Toulon du grand-vézir et des autres membres de la délégation. Ils sont attendus aujourd'hui à Constantinople.

— La police sera-t-elle renforcée ?

— La direction de la police a décidé d'augmenter le cadre du personnel de 750 agents en vue d'assurer la sécurité de la capitale. Les formalités d'inscription ont déjà commencé.

— Quelles nouvelles des localités occupées par les forces helléniques ?

— En me réservant de donner des détails à ce sujet j'apprends que l'occupation a lieu dans un calme parfait.

Un rédacteur du Bureau de la Presse Russe a eu dernièrement plusieurs entretiens avec des personnes qui viennent de rentrer de la Crimée à Constantinople. Toutes ces personnes indistinctement expriment leur admiration pour les succès brillants de nos troupes qui, dirigées par le général Wrangel en personne, ont mis en déroute l'ennemi supérieur en nombre et ont double l'étendue de leur territoire.

L'esprit des troupes est merveilleux et la population des régions libérées ne doute guère de la possibilité du retour du régime rouge.

D'autre part, disent nos interlocuteurs, on constate que les dernières victoires ont pour résultat indirect l'atténuation de la crise alimentaire en Crimée. De grands stocks de denrées alimentaires saisies dans la Tauride septentrionale ne pas encore transportés vers le sud ; cela pourra être effectué qu'au bout d'un certain temps. Donc, comme on le voit, les difficultés économiques sont encore loin d'être surmontées. Quant aux logements disponibles, la situation est aussi bien compliquée : ce qui est d'ailleurs bien naturel. La Crimée représente actuellement le seul morceau de terre russe qui n'est pas soumis aux commissaires russes et un grand nombre de troupes et de réfugiés s'y trouvent concentrés. Il s'en suit qu'il est bien difficile et presque impossible de se procurer dans une ville de la Crimée non seulement un logement mais même une chambre. C'est à la suite de l'arrivée des réfugiés de Batoum et de Poti que la crise de logement est devenue particulièrement aiguë. Il n'est pas à douter dissent — nos interlocuteurs — que ceux d'entre les réfugiés russes qui se proposent de rentrer en Crimée afin de mener une existence plus aisée qu'ici, seront rudement déçus par les conditions dures de la vie actuelle dans les régions occupées par les Forces Armées au Sud de la Russie.

Une allocution de M. Myron Herrick

Paris, 10, T. H. R. — L'Union Internationale a donné un déjeuner en l'honneur de M. Myron Herrick, ancien ambassadeur des Etats-Unis à Paris, qui, au cours de la réunion, a prononcé une allocution

qui est bien difficile et presque impossible de se procurer dans une ville de la Crimée non seulement un logement mais même une chambre. C'est à la suite de l'arrivée des réfugiés de Batoum et de Poti que la crise de logement est devenue particulièrement aiguë. Il n'est pas à douter dissent — nos interlocuteurs — que ceux d'entre les réfugiés russes qui se proposent de rentrer en Crimée afin de mener une existence plus aisée qu'ici, seront rudement déçus par les conditions dures de la vie actuelle dans les régions occupées par les Forces Armées au Sud de la Russie.

Le seul morceau de terre russe qui n'est pas soumis aux commissaires russes et un grand nombre de troupes et de réfugiés s'y trouvent concentrés. Il s'en suit qu'il est bien difficile et presque impossible de se procurer dans une ville de la Crimée non seulement un logement mais même une chambre. C'est à la suite de l'arrivée des réfugiés de Batoum et de Poti que la crise de logement est devenue particulièrement aiguë. Il n'est pas à douter dissent — nos interlocuteurs

## REVUE DE LA PRESSE

## PRESSE TURQUE

Du *Peyam-Sabah* :  
Le gouvernement actuel

Nos insuccès sont dus au fait que nos gouvernements n'ont su ni dans la politique extérieure ni dans la politique intérieure, suivre une ligne de conduite nette et arrêtée. Depuis la proclamation des fêtes ils ont prouvé par leurs actes qu'ils sont en conflit d'opinions. Certains ministres ont fait montre de tolérance et de courtoisie à l'endroit des forces nationales.

Dans des moments graves ils ont été évidemment faibles qu'ils ont démontré leur impéritie et leur inertie politique. Une pareille politique ne pouvait remédier ni au mal de la capitale ni à ceux de l'Anatolie. Elle a provoqué le débordement et partant la faillite des forces nationales.

Cette attitude des chefs a, notamment dans notre politique extérieure, eu des conséquences fâcheuses, car les puissances voyant que rien n'était changé dans ce deux pays, ont détourné leurs regards des Turcs pour charger du châtiment des rebelles un gouvernement étranger.

Les tyranneux qui n'ont pu se sauver de Balikessar, de Panderma et de Brousse à Angora se sont réfugiés traversés à Constantinople et redoublé leur activité néfaste.

En somme, nous sommes à un tournant si dangereux qu'il nous est impossible de modifier n'importe quoi. Damad-Ferid pacha à son retour de Paris se trouvera en face de cette situation qu'il sera obligé de résoudre, car sinon, le navire de l'Etat stoppera, mais...

## Les derniers événements d'Anatolie

De l'*Alemdar* (sous la signature du Dr Riza Tewlik) :

Nous aurions pu nous sauver et nous civiliser ; mais nous avons adopté une attitude teméraire et opiniâtre en prétendant que l'écroulement de la Turquie provoquerait l'affondrement de toutes les puissances et que si la Turquie n'existe pas il faudrait la créer car certains diplomates européens, sincèrement ou non avaient mis en avant une telle opinion.

Depuis longtemps, le monde a changé, l'équilibre mondial a surtout varié en raison de la guerre, mais notre esprit, et notre mentalité n'ont guère changé. C'est la mentalité unioniste qui prévaut dans notre pays : l'attitude des kényalistes le prouve ; ils se figurent que l'accord ne se fera jamais entre les Etats au sujet de la question d'Orient et que la résistance s'impose, dussent les Turcs en mourir !

Moustapha Kemal laissera à coup sûr dans l'histoire un renom, mais un renom criminel parmi les fous politiques dont la carrière a été étudiée par le professeur Lombrosi.

Le gouvernement central turc n'a pu tenir tête contre les forces nationales la question sera en tout cas tranchée par la conversation européenne et l'Anatolie débarrassée de ces hordes néfastes.

## La question de la signature

Du même journal :

Il existe deux courants dans l'opinion publique quant à la question de la signature de la paix. Le courant le plus fort n'est pas disposé à signer le traité de paix tant qu'il ne sera pas modifié en garantissant notre indépendance.

Le second courant est pour la signature afin de mettre un terme à la période d'indécision et circonscrit la conflagration intérieure. La signature du traité nous assurerait-elle sans réserve l'indépendance et la liberté de notre territoire réduit ?

Sous ce rapport, y a-t-il une différence entre la signature ou la non signature. Nous serions reconnaissants à ceux qui sont partisans de l'acceptation de réponses sans ambiguïté à ces questions.

## Sans Vénizelos...

De l'*Ileri*:

Sans Vénizelos, la Grèce n'aurait pas, d'accord avec la Bulgarie et la Serbie, provoqué la guerre balkanique qui lui a assuré de grands territoires avec des pertes insignifiantes.

Sans Vénizelos, la Grèce n'aurait pas acquis à la suite de la guerre générale tant de territoires ni participé aux opérations de l'Anatolie pour se tailler un grand rôle.

La voix de Vénizelos est entendue aujourd'hui dans toutes les Conférences. Lloyd George même confirme ses paroles et ses déclarations. Vénizelos propose le rejet catégorique des objections formulées dans la dernière note turque et la conférence souscrit à sa proposition.

Vénizelos a aussi porté la gloire de son pays à l'apogée. Nous sommes maintenant à nous demander ce qu'il serait advenu si nous avions un homme d'Etat de l'envergure de Vénizelos.

## PRESSE ARMENIENNE

## Acta non verba !

De *Djagadamard* :

C'est une période d'activité fébrile et d'opérations rapides et décisives.

L'armée hellénique traque sans relâche les forces nationales et les villes tombent les unes après les autres comme des châteaux de carte. Ceux qui étaient pessimistes quant aux assurances de M. Vénizelos s'inclinent aujourd'hui avec respect en face de ses brillantes victoires.

Le Conseil Suprême continue l'examen de la question turque avec résolution énergique.

La Grèce, en Arménie, le gouvernement et l'armée attendent avec vigilance le

premier signal qui ne saurait plus tarder. Les dernières nouvelles parvenues d'Ervan sont réconfortantes. Non seulement la situation morale de l'armée est excellente, mais encore le mouvement des volontaires prend des proportions stupéfiantes. Il ne saurait être autrement car nous avons le devoir d'affranchir les provinces irréunies et d'étendre les frontières de la République dans la mesure de nos forces.

Tout le monde agit. Le mouvement est général. Les journaux d'Ervan et de Tiflis nous annoncent que le labour, la marche en avant l'installation des émigrés, les entreprises utiles se poursuivent avec intensité. L'emprunt de l'indépendance a créé un mouvement qui est des plus éloquents. Toutes les unions et organisations, toutes les associations féminines sont attelées au travail et font leur possible pour assurer le succès de cette œuvre.

## PRESSE GRECQUE

## La fin de la comédie

De *Proodos* :

On ne peut même pas qualifier de ridicule la tentative faite par les partisans de Mustafa Kemal, s'attaquant jusqu'aux villages de la côte asiatique du Bosphore pour terroriser les habitants et surprendre ceux dont ils n'ont pas suffisamment ressenti le coup de poing.

Les imbéciles ! Après avoir subi la première leçon et compris que l'heure du bluff était passée, ils ont commis la sottise d'épuiser la dernière dose de patience de leurs généraux juges. Et ils sont descendus sur le Bosphore pour les intimider et pour les obliger à modifier les clauses du traité de San Remo. Le résultat ne se fit pas attendre.

Quel est le sort qui attend quelques-uns de ces héros prisonniers ? On ne sait.

En tout cas il est certain que la comédie a très mal fini. Et le « *davoul* », qui naît de la mort de ces héros prisonniers ?

Toute le monde, même les Turcs, respire maintenant à la suite de cette épuration.

## Anémie

Impuissance, asthme, neurasthénie, dartres, boutons

Observation du Dr L. A. Antipine, chef de l'hôpital du gouvernement Pescov. Une institutrice de 26 ans (S. P.) avait souffert d'une inflammation pulmonaire, puis un an après, du typhus, ce qui amena une forte anémie et une perte complète des forces. Depuis deux mois la malade gisait sur son lit sans qu'aucun remède ne parvienne à rétablir ses forces. En examinant au microscope les globules sanguins j'en comptai 3.700.000. Je prescrivis immédiatement l'emploi de l'extrait de glandes séminales du laboratoire D. Kalenitchenko et après l'emploi de deux flacons l'anémie diminua rapidement. Après le 6ème flacon, je comptai au microscope 6.300.000 de globules sanguins. Les forces se rétablirent au point que la malade put s'occuper de ses élèves. Ayant attentivement suivi et étudié les effets de l'extrait séminal je puis hardiment affirmer qu'il est le remède le plus actif et le plus puissant contre beaucoup de maladies.

Observation du Dr Gortchekoff, chef de l'hôpital gouvernemental Voronez. M. P., homme de 40 ans qui après avoir mené une existence normale fut atteint d'impuissance sexuelle en même temps que de neurasthénie avec des accès d'asthme cardiaque et de battements de cœur.

Je lui conseillai de prendre de l'extrait séminal, tout en lui prescrivant un régime à suivre. Actuellement, après l'emploi de 4 flacons, M. P. se sent redéveloppé, un homme complet et son état général s'est amélioré ; on ne remarque plus d'accès cardiaque et les battements de cœur ont disparu.

Des dizaines de milliers de professeurs et médecins dans le monde entier prescrivent l'extrait de glandes séminales D. KALENITCHENKO pour libérer l'organisme de l'acide urique qui l'empoisonne et cause la plupart des maladies comme :

*Mauve de tête, insomnie, consommation, maladie de l'estomac et du cœur, bronchite, tuberculose, anémie, impuissance, neurasthénie, goutte, rhumatisme, asthme dartre, eczéma, boutons, après le typhus, la grippe, la diphtérie, la syphilis, l'influenza*, parce que l'organisme purifié combat lui-même les maladies. L'extrait de glandes séminales D. Kalenitchenko est en vente dans toutes les pharmacies de 1re classe et à notre dépôt.

Gratuitement nous donnons et envoyons la brochure détaillée (48 pages) de D. Kalenitchenko, Causes et traitements des maladies. L'adresse du dépôt D. Kalenitchenko, Rue de Brousse 23, appart. N. 2 Pétra, Constantinople.

## Liqueur de la VIEILLE CURE de Cenon

Société Anonyme de la Vieille Cure au capital de Frs 3.000.000

Siege Social à : Cenon, BORDEAUX (Gironde) Agent Général pour la Turquie : VAHAN BECHIRIAN

## TALMONE AU LAIT est le meilleur des chocolats

pour marchandises et commandes s'adresser à Mario Bigliocca, Hôtel Continental.

**INCROYABLE!**

Si petit !!  
Si bon marché !!

**Virotyp**

Machine à écrire de poche et de bureau depuis 75 francs jusqu'à 160.  
S'adresser à Sirkéji, Ralli Han No 13 Agents demandés

**Ligne Française du Levant**  
**SOCIÉTÉ "LES AFFRETEURS-RÉUNIS"**  
JEAN STERN, Administrateur-Directeur  
SIÈGE SOCIAL : 15 Rue Scribe, Paris

TONNES	TONNES
Titan . . . . .	8000
Olympie . . . . .	8000
Jean Stern . . . . .	7000
Bacchus . . . . .	7000
Silene . . . . .	7000
Phœbus . . . . .	7000
Andrée . . . . .	6600
Vulcain . . . . .	6900
Edouard Shaki . . . . .	6000
Jupiter . . . . .	6000
Eole . . . . .	5500
Flore . . . . .	5500
Cérès . . . . .	5500
Hercule . . . . .	5000
Junon . . . . .	4500
Pomone . . . . .	3300
Labor . . . . .	3300
Ars . . . . .	3300
Nérée . . . . .	3000
Vénus . . . . .	3000
Libertas . . . . .	3000
Bellone . . . . .	2200
Les Baléares . . . . .	1800
Industria . . . . .	1800
Mongibello . . . . .	1500
Apollon . . . . .	1400
Gloria . . . . .	1400
Maréchal Foch . . . . .	1000
Mars . . . . .	1000
Mont Saint-Clair . . . . .	1000
Eros . . . . .	1000
Sahara . . . . .	1000
Nice . . . . .	750
Diane . . . . .	750
Maréchal Joffre . . . . .	600
Gaulois . . . . .	600
Victoria . . . . .	600
Gagnemer . . . . .	400
Nouveau Conseil . . . . .	350
Mayenne . . . . .	350
Ville d'Arzeu . . . . .	300
Esperanto . . . . .	300
Pan . . . . .	300
Jeanne Antoinette . . . . .	250

Services réguliers Angleterre, Hollande, Belgique et France SUR L'ORIENT ET VICE-VERSA

Départ bi-mensuels de Galatz et Constantinople sur Marseille, Bordeaux, Nantes, Anvers Hull par cargo-boats de 1re classe

Pour frêts et renseignements s'adresser à l'agence générale de la

**Société "Les Affréteurs Réunis"**

Quais de Galata, Markez-Rihti Han, 2<sup>e</sup> Étage. Téléph. Péra 645

**20**

au prix de 20 Livres seulement vous aurez 1 costume sur commande Etoffe Anglaises coupe de Paris et de Pétrograd chez Mr Vassiliades & Co Marchand-Tailleur SIRKEDJI vis-à-vis de la Poste Centrale Erzeroum han, Nos 13, 14, 15, 16. Téléph. Stamboul 637

## OCCASION

Pour cause de départ à vendre de gré à gré dans les salles de la fabrique d'Ameublement V. Damadian et Cie (ancienne fabrique Narlian) à Chichli, Rue Ahmed Bey.

Riche salon de style. Chambre à couche moderne. Salle à manger. Divan. Lit bronze etc.

On peut les visiter tous les jours de 9 à 12 du matin jusqu'à 7 h. du soir.

Gratuitement nous donnons et envoyons la brochure détaillée (48 pages) de D. Kalenitchenko, Causes et traitements des maladies. L'adresse du dépôt D. Kalenitchenko, Rue de Brousse 23, appart. N. 2 Pétra, Constantinople.

1741

**Alphasol**  
Le désinfectant, antisептик, microbicide et assainissant idéal. Heureuse et précieuse acquisition de la science ALPHASOL est le plus puissant Antisephtique sans être vénérable (défectuosité existant chez d'autres) et par cela préféré par toutes les sommités médicales de l'Europe.

ALPHASOL tue en quelques minutes tous les Micro-Organismes, n'irrite pas la peau, ni les plaies, son odeur n'est pas désagréable et malgré sa force microbicide puissante, ne nuit pas à l'Organisme Humain. Plusieurs attestations de sommités médicales, de Bactériologues et Chimistes de l'Europe et de notre ville.

Dans forme de boîte en tous genres, boîtes pour articles de luxe, boîtes pour joailleries, confiseries, cordonneries, etc., etc. Spécialité boîtes pour articles pharmaceutiques.

Prix Modérés : Fabrication soignée sur commande. Bureau : Assicurazioni Generali Han No 64. Galata Tél. Péra 1118.

28609-4

On demande aide-comptable agé, ayant servi plusieurs années dans banque ou maison de commerce, branche comptabilité. Adresser offres par lettre seulement, avec copie certificats : Société Italo-Russe per il Mar Nero, Tapas han, Galata.

28609-4

## Avis officiel

De la deuxième chambre du tribunal de commerce :

Messieurs Selim Tabib et Ephrem Eskenazi, propriétaires de l'administration de désinfection et de nettoyage, sise No 4 et 5, Iladi Han à Galata, ont été déclarés en faillite à partir du 10 juillet 1920. Selaheddine bey, membre du tribunal est désigné en qualité de juge-commissaire et l'avocat Haralambos esfendi comme syndic. Le tribunal a décidé provisoirement de placer sous scellés les bureaux et dépôts de faillite, de séquestrer leur mobilier superflu et de procéder à leur emprisonnement au cas où ils ne fourniraient pas une garantie. Les créanciers sont invités à se réunir le lundi 26 juillet vers 1 h. à la salle des faillites du tribunal pour déclarer conformément à l'article 170 du code de commerce au choix du syndic définitif.

**KYKLADIK**  
Assure contre tous risques maritimes et de nées flottantes, des vape